



Reforma electoral en México: ¿Adiós a los plurinominales? Impacto y riesgos

Historia de Paloma Franco • 5 h •  3 minutos de lectura



↳ Diputados de Morena llaman a unidad tras pleito entre Adán Augusto y [Ricardo Monreal](#)

El debate sobre la **eliminación de los diputados plurinominales** ha resurgido con fuerza. Morena y sus aliados proponen suprimir las 200 diputaciones de representación proporcional en la [Cámara de Diputados](#), una medida que podría alterar profundamente la estructura política del país.

Este cambio, de aprobarse, marcaría un regreso a un modelo que, hace casi 50 años, generó una representación desigual y una sobrerrepresentación abrumadora del partido gobernante.

Historia de los plurinominales: Una solución al monopolio político

1. ¿Cómo era México antes de 1977?

Hasta finales de los años 70, el sistema político mexicano era dominado por el PRI. Las elecciones de 1985 son un ejemplo claro:

- **Resultados de 1985:** El PRI obtuvo el 63.29% de los votos, pero controló el 96.3% de los escaños de mayoría relativa.



- **Efecto de los plurinominales:** La inclusión de 100 diputados de representación proporcional permitió una Cámara más plural, incorporando partidos minoritarios como el PSUM, PST y PDM.

2. La reforma de 1977: Una apertura democrática

La reforma política impulsada ese año buscó atemperar las desigualdades del sistema electoral mediante la incorporación de plurinominales. Este cambio fue clave para:

- Garantizar representación a corrientes políticas minoritarias.
- Reducir las brechas entre votos obtenidos y escaños asignados.
- Fortalecer el pluralismo político en México.

¿Qué implica eliminar los plurinominales?

1. Concentración de poder

De aprobarse la reforma, los partidos grandes, como Morena, serían los principales beneficiados. En elecciones pasadas, el partido gobernante habría obtenido una mayoría aplastante incluso con un porcentaje de votos inferior al 50%.

2. Exclusión de minorías políticas

Sin plurinominales, partidos como el PVEM, PT o MC, que difícilmente ganan distritos de mayoría relativa por sí solos, quedarían fuera de la Cámara de Diputados.

- **Efecto:** Reducción del número de partidos representados y disminución del pluralismo político.

3. Retorno a la sobrerrepresentación

El sistema propuesto podría generar una sobrerrepresentación similar a la de 1985, cuando el PRI dominaba casi por completo la Cámara Baja con apenas el 63% de los votos.



¿Quién pierde y quién gana con esta reforma?

1. Los perdedores

- **Partidos pequeños:** PVEM, PT, MC y otros quedarían marginados, salvo que se alíen estratégicamente con partidos grandes.
- **Ciudadanía:** Al reducirse la pluralidad en el Congreso, se pierde la representación de diversos sectores de la sociedad.

2. Los ganadores

- **Partidos grandes:** Morena y sus aliados consolidarían su mayoría, facilitando la aprobación de reformas constitucionales sin necesidad de negociación.

¿Por qué es preocupante esta reforma?

El sistema mixto (diputados uninominales y plurinominales) fue diseñado para reflejar mejor la diversidad política del país. Eliminarlo sería un retroceso que:

El sistema mixto (diputados uninominales y plurinominales) fue diseñado para reflejar mejor la diversidad política del país. Eliminarlo sería un retroceso que:

1. **Rompe el equilibrio democrático:** Favorece la concentración de poder en un solo partido.
2. **Debilita la representación ciudadana:** Deja sin voz a minorías políticas e ideológicas.
3. **Aumenta el riesgo de autoritarismo:** Un Congreso dominado por un solo partido carece de contrapesos.

Lecciones de la historia: 1985 como advertencia

Los resultados de las elecciones de 1985 ilustran lo que podría suceder si desaparecen los plurinominales:

- **PRI:** Controló el 72.25% de los escaños con el 63.29% de los votos.
- **Partidos minoritarios:** Apenas lograron representación significativa gracias a los plurinominales.



Sin este mecanismo, México podría volver a un sistema de sobrerrepresentación extrema que ignora la diversidad política y social del país.

Democracia en riesgo

Eliminar los diputados plurinominales no solo debilitaría la representación política, sino que pondría en peligro los avances democráticos logrados en las últimas décadas. México necesita un Congreso que refleje la diversidad de su ciudadanía, no una Cámara controlada por una sola fuerza política.

La historia nos enseña que las reformas electorales deben garantizar equidad y pluralismo, no retrocesos. Ahora más que nunca, es necesario un debate público amplio y transparente sobre el futuro de la democracia en México.

[Reforma electoral en México: ¿Adiós a los plurinominales? Impacto y riesgos](#)